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Уроки ветеранов 

 

Сергей Сеченов, Председатель Думы г. Томска, участник Специальной 

военной операции 

 

Здравствуйте, Оксана Витальевна, Владыка Ростислав, участники 

нашего сегодняшнего мероприятия. 

Я пока сидел, слушал всех выступающих, задумался над вопросом: а 

что же меня все-таки, сподвигло на участие в четырёх разных военных 

конфликтах? Добровольно, по собственной инициативе. И, подходя уже к 

трибуне, я понял, что же это было. Это и была именно преемственность 

поколений. 

Я вспомнил уроки, которые с нами проводили ветераны Великой 

Отечественной войны. На тот момент это была самая близкая по времени, 

очень кровавая, очень страшная война. Но, насколько я помню, на таких 

уроках в кадетском корпусе ветераны старались говорить не об ужасах 

войны, а рассказывали, как нужно себя вести в сложившейся ситуации. То 

есть, «что такое хорошо и что такое плохо» непосредственно на войне, и по 

какой причине нужно быть, несмотря ни на что, патриотом своей страны.  

И у меня очень чётко выстроилась позиция относительно Великой 

Отечественной войны. Для меня переписать историю сейчас невозможно. 

Именно благодаря этой преемственности. 

Если у нас не будет преемственности поколений, чувства 

ответственности за подвиги наших старших товарищей, мы можем многое 

потерять, у нас могут переписать историю, подменить наши с вами интересы 

и развалить нашу нацию изнутри. То, что мы наблюдаем сегодня с 

украинцами и  Украиной. 

Я лично видел их учебники истории, по которым обучались дети, где 

написано, что, оказывается, не такой уж и хороший был Советский Союз. В 

их книгах и Герои Советского Союза, оказывается, негодяи. Там подмена 

ценностей. То, что я наблюдал и в книжках, и на шевронах представителей 

некоторых элитных подразделений ВСУ. Это касается того же Степана 

Бандеры. Здесь находятся все люди образованные, знают, кто это такой. Это 

человек, который встал на сторону немецких захватчиков. Но на 

сегодняшний день при помощи вот этих подмен и фальсификации фактов 

исторических, он является у них народным героем. Шеврон, который я 

сфотографировал, гласит следующее: «Батька наш – Бандера, Украина – 

мать». То есть человек из народного негодяя, к сожалению, на Украине стал 

народным героем. 

Чтобы не повторить этих ошибок, нам и нужно сейчас сохранить ту 

историю, которая у нас есть, которую мы знаем. К сожалению, ветеранов 

Великой Отечественной войны становится очень мало, и когда они уйдут, мы 

будем с вами знать об этой истории только из книжек, и тому, что прочно 

закрепилось в наших головах. Поэтому, вспоминая историю наших 

ветеранов, мы должны уметь оспорить те или иные работы, так сказать, 
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недружественно настроенных по отношению к нашей стране и к нашей 

истории людей, которые будут пытаться поменять наше с вами сознание. 

Поэтому и очень важна преемственность поколений. В том числе, 

поэтому сейчас и ветераны Великой Отечественной войны, и ветераны 

специальной военной операции стараются как можно больше провести 

встреч и занятий с подрастающим поколением. Для меня с 2008 года 

воспитание личного состава – это была основная задача, так как я с этого 

времени служил на командирских должностях. И, вспоминая слова советских 

офицеров,  самое лучшее воспитание происходит на личном примере, когда 

ты личным примером показываешь, как нужно поступать, как делать. И когда 

ветераны Великой Отечественной войны, когда ветераны специальной 

военной операции приходит к детям и начинают им рассказывать о своей 

истории жизни, почему они поступили так, а не иначе – тем самым они 

воспитывают патриотов. 

Когда я общаюсь со школьниками, очень часто мне задают вопрос: мог 

ли я отказаться от выполнения поставленных мне боевых задач? Как офицер, 

конечно, нет, но при этом я всегда подчёркиваю, что лично для себя я 

понимал всю ответственность происходящего, я понимал то, что может 

произойти, в том числе, и со мной. 

Но я был очень рад, что было принято решение о проведении 

специальной военной операции. Я располагаю сведениями, почему это нужно 

было и с тактической, и стратегической точки зрения, но в большей степени 

на тот момент для меня была важна моральная составляющая вопроса. Я все-

таки был воспитан на правильных примерах, как уже было сказано: у нас 

было правильное, нормальное телевидение, где показывались фильмы, 

которые воспевали и славили подвиги людей, которые действительно были 

примерами героизма и самоотверженности. Для меня всегда во главе угла 

стояло обострённое чувство справедливости, и та несправедливость, которая 

на протяжении восьми лет происходила на территории Украины, каждый раз 

не давала мне спать спокойно. Я понимал, что я хочу и могу что-то изменить, 

в отличие от тех безоружных женщин и детей, по которым эти нелюди 

наносили удары. 

В подтверждение этих слов я всегда привожу пример. Достаточно 

просто в интернете посмотреть фотографии по запросу: детский пляж в 

Зугрэсе. Если кто-то вдруг сомневается. Пусть посмотрят, что сделали эти 

нелюди, которые писали на боеприпасах, на кассетных боеприпасах: «Все 

лучшее детям». И нанесли удар по пляжу, где гуляли дети. И они знали, что 

там нет ни одного военного объекта, и даже нет ни одного человека в форме. 

Делалось это для того,  чтобы сломить дух народа, дух людей в Донецкой 

Народной Республике.   

Мы, участники СВО, ветераны боевых действий, часто проводим 

занятия в школах и со студентами, рассказываем, общаемся. После общения 

очень многие, кто был настроен негативно к нашей стране и к нашей 

политике, начинают задумываться. Многие подходят и задают уточняющие 

вопросы. И говорят: «Да, все-таки, наверное, мы правое дело делаем».  



3 

Очень важно иметь возможность послушать, пообщаться с человеком, 

который там был, в зоне СВО, все видел, все знает.  Таких людей готовы 

услышать. И студенты, и преподаватели. И уже нет сплошной стены и 

разговоров: нет, все что вы говорите – это ерунда, я не буду вас слушать. 

Наоборот, они уже готовы к диалогу. 

Поэтому работа нам предстоит очень сложная. Добавлю, что, к 

сожалению, занятий только с детьми и со студентами на данный момент 

недостаточно. Основной источник воспитания патриотически настроенных 

граждан, подрастающего поколения – это семья. Действительно, у нас есть 

большая проблема, состоящая в том, что на данный момент детей 

воспитывает поколение, рожденное в 90-х. К сожалению, это то поколение, 

которое было упущено, в том числе, и в патриотическом плане. Это 

специально было сделано со стороны Запада для того, чтобы деморализовать 

наше с вами подрастающее поколение, увести как можно дальше от Церкви, 

от духовных ценностей. А ведь Церковь никогда и никого ничему плохому 

не учила. Это дополнительный сдерживающий фактор нашего общества, 

который учит простым нормам морали, тому, что нужно всегда сохранять 

своё человеческое лицо, и как нужно поступать правильно. 

Чтобы подменить эти ценности, специально обученные люди из стран 

Запада старались как можно дальше увести от религии людей. И то, что мы 

сейчас наблюдаем у них, те же  однополые браки, то бескультурие, 

безнравственность, бездуховность, превращающее людей в стадо, которым 

движут только собственные инстинкты, только стремление к удовольствию и 

материальным благам, на самом деле такими людьми управлять гораздо 

проще. Для этого все там и делается. Но наша с вами задача - приложить все 

усилия, чтобы этого не допустить.  Будем работать, решать - как все-таки нам 

наладить работу, прежде всего, и с родителями, как и до них доносить те 

правильные жизненные взгляды и позиции, о которых мы здесь сегодня с 

вами говорим. 

Работы предстоит очень много, но если мы её не проведём, как я часто 

повторяю:  не захотим воспитать патриотов своей страны, будем воспитывать 

патриотов чужой страны. К сожалению, для нас. 

О.В. Козловская: Спасибо. Спасибо большое. Сергей Геннадьевич, вот 

просто несколько мыслей. Первая – знаете, проблема, которую сейчас Сергей 

Геннадьевич поднял, проблема взрослого поколения… На мой взгляд, здесь 

без совместных усилий православной церкви, вообще, всех конфессий и 

государства, мы ничего не сделаем. Это правда. Но я бы хотела, Сергей 

Геннадьевич, задать вам вот какой вопрос. Сегодня среди большей части 

населения бытует один вопрос, а правильно ли что СВО начала Россия? Вот 

как бы вы ответили на этот вопрос?  

С.Г. Сеченов: Я постараюсь ответить. Для многих это, действительно, 

животрепещущий вопрос. Первое. Я заходил на СВО в 2022 году на киевском 

направлении. Думаю, все вы слышали, что на тот момент в марте мы взяли 

заглублённый командный пункт ВСУ, где были взято трофеями огромное 

количество документов. Озвучивать их, к сожалению, я все не могу, скажу 
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только одно, что, если бы мы не зашли и не начали специальную военную 

операцию в феврале, в марте специальная военная операция развернулась бы 

на территории России. А точнее в трёх её областях – это Брянская, 

Белгородская и Курская области. С применением не самого гуманного в мире 

оружия. Лаборатории там уже были. Для чего это нужно было 

недружественному Западу? Для того, чтобы отвлечь наши силы, чтобы мы 

сконцентрировались на трех наших областях с целью выбить противника, и 

ослабили своё военное влияние на территории Крымского полуострова. При 

помощи сил ВСУ, теробороны и наёмников стран запада Крым силовым 

путём должен был вернуться в состав Украины. И после этого правительство 

Киева должно было разрешить странам НАТО поставить там свои базы. 

Я думаю, многие уже знают, но я все-таки скажу, почему настолько 

важно для них это было. Любая наша ядерная ракета может быть сбита 

только на взлёте, как только она вышла на свою траекторию, ни один 

комплекс противоракетной обороны сбить её не может. Поставь там страны 

НАТО системы ПРО, мы с вами лишаемся ядерного щита. Привожу всегда 

один и тот же пример на пальцах. В стране, как и у любых других людей, это 

в принципе аналогия, одинаково, если у меня будет пистолет, а у моего 

оппонента нет, какие бы аргументы он мне не приводил, я могу его не 

слушать, я его сильней. То же самое, как и страны, соответственно, потеряли 

бы вес на мировой арене. Это первое. 

И второе. Сейчас, вы тоже все прекрасно видите, да, пятьдесят пять 

стран запада спонсируют Киев, но не воюют на их стороне. Это опять же 

идёт ядерное сдерживание, а если бы мы его лишились, то война бы 

развивалась абсолютно в другом ключе. Здесь я полностью согласен с 

позицией нашего президента, Владимира Владимировича Путина, если ты 

понимаешь, что драки не избежать, лучше бить первым. Возможно, этот удар 

закончит драку и разговор сразу. Спасибо. 

О.В. Козловская: Спасибо огромное, Сергей Геннадьевич.  


